

LA TRINIDAD

Periódico Político, Noticioso y Comercial

DIRECTOR—JUSTO I. ORTIZ

ADMINISTRADOR—JUSTO P. ORTIZ

LA TRINIDAD

TRINIDAD, OCTUBRE 14 DE 1880.

A los liberales del Departamento

Es axioma universal que la union constituye la fuerza. Los hombres, las sociedades ó los partidos divididos no tienen esa influencia poderosa que nace de la colectividad. La fuerza aislada no tiene mas que aquel impulso individual incapaz de contener la corriente uniforme de cualquier conjunto por reducido que este sea.

Necesario es, pues, unirse para producir los efectos que nacen de la uniformidad de ideas, de la unidad de pensamientos, es preciso formar centro para tener una base que constituya el apoyo en que descansa la colectividad, robustecida por si misma, en virtud de su unidad de miras.

No vacilemos pues; trabajemos todos, cada uno dentro de los límites que nos sean permitidos, por que los miembros del partido liberal nos acercaremos mutuamente, nos unamos con los estrechos lazos del compañerismo, y juntos marchemos á la lucha á que nos llama el patriotismo.

El partido liberal es numeroso, es un partido de opinion, formado del pueblo, con antecedentes honrosísimos; es un partido sério que no viene recién á formarse; tiene sus doctrinas bien definidas y su marcha política, en cincuenta años de existencia, le ha conquistado hasta el respecto de sus propios enemigos.

Pero es preciso que el partido liberal se una. Que se presente compacto en los momentos de la lucha, que si bien sería pacífica, se jugarán en ella grandes intereses de la patria.

Por ello, pues, cumplimos con el deber de llamar á nuestros correligionarios políticos, á los miembros del gran partido liberal á que se unan.

Es preciso dejar de lado consideraciones de un orden subalterno, sobreponerse á inconvenientes desvestidos de

toda importancia y venir á constituir un centro comun.

Todos los elementos deben converger á un solo punto. La aspiracion mas noble de nuestros correligionarios debe ser por el momento la union del partido.

Unidos valdremos mucho, el triunfo nos sonreirá, por que es preciso no olvidar que la union hace la fuerza, y la fuerza superior es invencible.

Lea el pueblo

Nuestro colega «El Diario del Comercio» que está sosteniendo una propaganda elevada en pró del partido liberal dice en uno de sus bien escritos artículos:

«El partido liberal ha sido partido sin odios y constitucional hasta donde puede allegarse; ha realizado con hechos prácticos, los propósitos de su programa y está dispuesto á trabajar hoy por que se establezca en nuestro país de una manera permanente y definitiva el régimen de las instituciones libres.»

Y hablando de la divergencia que puede existir entre el partido liberal y los constitucionalistas dice:

«La verdadera divergencia consiste en que nosotros creemos que sin salir del partido liberal, puede llegarse á la solución ansiada de una manera mas rápida y segura que ingresando á un grupito de personas que la masa del pueblo no mira con simpatía.»

Y luego agrega:
«Con el mismo ideal y las mismas aspiraciones, los ciudadanos deben inclinarse al partido liberal, que es un partido serio y no un partido sin gente como es el «constitucionalista.»

Estas son las opiniones del «Diario del Comercio,» redactado por los ciudadanos Flores y Mendoza.

NOTICIAS

Almanaque
OCTUBRE

Jueves 14—santos Calisto p. y Fortunato mártir.

Viernes 15—santa Teresa de Jesus y

san Severo obispo.

Sabado 16—santos Galo y Martiniano mártires.

AVISO

Rogamos á nuestros favorecedores se sirvan avisar á esta Administracion cualquier irregularidad que noten en el reporto. Si las faltas no llegan á nuestro conocimiento no podemos corregirlas. Rogamos, pues, encarecidamente hagan llegar hasta nosotros sus reclamos.

La Administracion.

Ausente nuestro Director pedimos disculpa á nuestros favorecedores por las faltas que pueda tener hoy nuestra hoja.

Agradecemos á las personas que se han servido inscribir sus nombres en la lista de suscritores á «La Trinidad», La verdad y la justicia hace camino.

La muerte del Sr. Pio Pardo, comerciante del Cerro Colorado, ha sido muy sentida.

Salió de su casa de comercio para Montevideo con el propósito de hacerse curar y antes de quince dias solo dejaba su recuerdo.

Quien le diría que al poner el pié en la diligencia sería la última vez que daría vuelta la vista hacia sus intereses y la última vez tambien que daría el último adiós á sus compañeros.

Misterios de la Providencial

Con gusto accedemos al pedido que se nos hace en la siguiente circular:

Paysandú, Octubre 4 1880!

Sr. Director de La Trinidad.

Muy señor mio:

El que suscribe, Biblioteca de la Sociedad «Lirico Giribaldi,» suplica á V. quiera tener la benignidad de favorecer con un ejemplar de su interesante y liberal periódico á la sala de lectura de este centro artístico.

Sin mas sey de Vd. aff no.

Pedro Quijano,
Bibliotecario.

El 8 del corriente se unió con los indisolubles lazos del matrimonio nuestro querido amigo Dn. Miguel Cortinas con la apreciable señorita Ventura Pelaez. Una vida interminable de flores desea-mos á los jóvenes cónyuges.

Nuestro amigo Medardo Costa se encuentra un poco enfermo en San José. No es de cuidado.

Recomendamos á los viajantes á San José el cómodo Hotel de La Paz. Es donde mejor se come, y luego el servicio es esmerado.

Sabemos que el comercio se ha dirigido al Sr. Ministro de Hacienda, manifestándole la imposibilidad en que se encuentran para conducir sus pesas á San José con el fin de hacerlas contrastar, y que sería un acto de justicia que el Sr. Contrastador del Departamento estableciese una oficina en este pueblo.

No sabemos lo que contestará el Sr. Ministro, pero el comercio de Trinidad funda justicieramente su petición. Veremos que resulta.

El vecindario de las chacras ha recibido con satisfacción el nombramiento de Comisario en la persona del Sr. D. Eduardo Arjona.

Nos alegramos.

Inter dure la ausencia del Sr. Estevan el Sr. Comisario Aranda estará al frente del despacho de la Sub-delegación.

Una tierna paloma alzó su vuelo. Efectos de la primavera?

En el próximo número publicaremos un remitido que ha visto la luz en «El Siglo,» suscrito por el apreciable señor de Marrincho D. H. T.

Parece que se establecerá una Diligencia á Mercedes por el camino de la cuchilla.

Que se establezca.

Dn. Eduardo Arjona se recibió ya de su puesto de comisario de las chacras.

Dentro de algunos días debe estar entre nosotros el Sr. Jefe Político del Departamento, Dn. Julio Nin.

Bien venido sea.

El Lunes salió á recorrer la jurisdicción el Sr. Sub-delegado.

Que la encuentre tranquila.

Falleció en San José la señora de nuestro amigo Tibot Musch. Paz en su tumba.

El comisario de la 3.^{ra} sección, capitán Dn. Calisto Picon, ha sido bien recibido por el vecindario.

Nos alegramos de ello:

Conversabamos no hace muchos días con varios vecinos de la 3.^{ra} sección y oíamos complacidos los elogios que se hacían del Teniente Aranda por su buen comportamiento durante el corto tiempo que fué comisario de aquella sección.

Y en obsequio al amigo hacemos gustosos referencia de esos justicieros elogios

Desde el 20 del corriente regirá para el Ferro Carril el itinerario de verano.

Se nos hace referencia de que los balseros del Río Negro, y Barra del Arroyo Grande, abusan sin ninguna consideración de las personas que tienen necesidad de hacer uso de sus balsas.

Se nos dice también que el servicio es pésimo; que aquello, en una palabra, es una explotación pública.

Si estas referencias que se nos hacen, son ciertas, hay necesidad de ocuparse de la cosa y trataremos de inquirir la verdad.

Si el Sr. Rodríguez desea vindicarse de estos cargos ponemos á su disposición las columnas de «La Trinidad.»

Varias noticias.

—Otro mas—En Santa Lucia se vá á publicar un periódico que será órgano del partido colorado del Departamento de Canelones.

—Importantísimo—Bajo este epigrafe anuncia «El Plata» en un suelto, que por telégrama ha sabido que Latorre ha sido llamado por el Presidente de la Provincia de Río Grande y que con ese motivo partía el tal coronel para Porto Alegre, de un momento á otro.

—Ya se haya en poder del Estado Mayor General el uniforme que deben usar los soldados y oficiales de los nuevos escuadrones de caballería de línea.

—Asesinato—En Bagé fué barbaramente asesinado el individuo oriental Laenel, su mujer llamada Idalina y una tierna criatura de seis años.

Los cadáveres estaban horriblemente mutilados y las cabezas separadas del tronco!

—Confirmase—He aquí las versiones que circulan respecto á la misión que sostiene nuestro país cerca del Brasil conforme á lo que ya habíamos anunciado.

Dícese que brevemente llegará á esta ciudad el doctor Vazquez Sagastume, enviado extraordinario de esta República en el vecino imperio.

Agrégase que viene á presentar su renuncia de ese cargo.

El Miércoles se repartió en hoja suelta el programa de «El Uruguay,» diario que aparecerá en Montevideo en todo el corriente mes redactado por D. Isaac de Tezanos. Con gusto lo publicamos en las columnas de «La Trinidad.»

«Seamos francos: apesar de las confusiones—esa es la palabra—porque han pasado los partidos, ellos existen.

Perdieron, por fortuna, aquel odioso carácter de brutal intransigencia, pero tienen una vida robusta y duradera.

A despecho de todas las negativas, esos poderosos elementos subsisten, repetimos: se agrupan y deben hacerlos como una necesidad reclamada por el país.

Existir ó no existir; tal es actualmente la misión de los partidos.

EL URUGUAY, en su segunda época, viene á tomar el puesto que le señalen los acontecimientos, en las filas de los suyos.

Cuando apareció por primera vez su misión era de paz.

Producida una situación tempestuosa, por la intransigencia política de algun círculo que escondía desmedidas aspiraciones y la pretención de ejercer sobre *todo y todos* absoluta prepotencia, á la sombra de principios flexibles ante las conveniencias personales. EL URUGUAY fué arrastrado por aquellas corrientes vertiginosas; y aquel órgano de paz y de armonía, llegó á ser un ariete tremendo, que obedecía—lo contesamos—al impulso de las pasiones ya dispuestas á la lucha sin piedad y sin cuartel.

Pasaron afortunadamente, aquellas irritantes provocaciones.

Se ha mirado para atrás, con serenidad y reflexión; y se han sentido las angustiosas sensaciones que enristrecen el espíritu ante la desgarradora perspectiva de una tragedia sangrienta.

Todos los pechos dejaron escapar un grito de paz y olvido, temblando de que volvieran á reproducirse aquellas escenas de guerra y de venganza interminables.

EL URUGUAY renace, es colorado, pero su bandera es la bandera de la patria; de los grandes intereses nacionales; tendrá adversarios, porque así es la vida de los partidos políticos, pero no encuentra enemigos en las filas opuestas. Viene depurado de rencores. Ha inmolado sus pasiones y sus ódios en los sagrados altares de la patria.

Trae un contingente de buena voluntad y de numerosísimos adictos que lo crean y fomentan, para contribuir á la consolidación de las instituciones, con resolución inquebrantable y sin exclusiones odiosas.

Hay una altísima conveniencia pública en que los partidos,—los dos únicos y grandes partidos del país—se reorganicen y fortifiquen.

Convertidos en potencias por unidad de acción y pensamientos propios, se respetarán recíprocamente, y nadie osará asumir la tutela del país; porque educados los partidos, motijeradas, con la experiencia sus pasiones y penetrados de su elevada misión; en nombre de la patria y de las libertades del pueblo, sin mentidas fusio-

nes, sin renunciar al nombre de pila, sabrán hacer respetar el decoro del país, los intereses públicos y sus inalienables derechos.

Su fraccionamiento, en pequeños grupos, produjo la debilidad consiguiente, fomentando y robusteciendo prepotencias personales.

Tomada la cuestion bajo este punto de vista, es verdaderamente patriótica la reorganizacion independiente de los partidos.

Vamos por líneas paralelas á un mismo fin: la reorganizacion del país.

Si alguna tentativa audaz, entra al medio, á interrumpir esa marcha de generosos propósitos; que tenga la triste suerte de la imprudente mano que se introduce entre dos piedras de molino; y sigamos nuestra marcha sin perder de vista el objetivo; que raya en vergüenza y oprobio el perpetuo desquicio en una sociedad civilizada.

Sin perjuicio de ampliar estos propósitos en nuestra propaganda, tales son en nosotros las aspiraciones con que vuelve, en su segunda época, EL URUGUAY.

Isaac de Tezanos.

Montevideo, Octubre de 1880.

Administracion provisoria—Plaza Independencia n. 20, altos.

Para el Domingo 17 es la carrera del torlillo «Pájaro Blanco» de Dn. Arturo Garlat con el ruano de Simonet.

Aprontarse los aficionados.

Se encuentra bastante enferma la señora doña Juana F. de Bizcauiluz.

Deseamos su mejoría.

FOLLETIN 26

MARTIN RIVAS

Novela de costumbres politico-sociales

POR

Alberto Blest Gana

—¿De que cosa señor?

—Aqui se ha cometido un abuso que puede ser para V. y para su familia de graves consecuencias.

—¿Y quien es V? le preguntó doña Bernarda.

—Soy el padre de Agustin Encina.

—¡Ah!

—Yo quiero suponer que V. haya obrado de buenafé al creer que casaba á Agustin con su hija.

—¿Con que se lo han contado ya!

—Pero ese casamiento es nulo.

—¿Como nulo!

—Yo tengo las pruebas.

LA SOLTERONA

Sentada tras la reja, de la cual ¡oh lector! nunca se aleja, observa con afán, la muy ladina, si sale ó no de casa la vecina.

Y sabe la traidora, pues tiene olfato fino, si al salir la señora se la pega con otras el vecino.

Cuanto en el barrio pasa sabe ella, sin salir nunca de casa; conoce mil historias,

y solo murmurando esta en sus glorias. Habla mal ¡oh lector! aunque te asombres, (pues odia los placeres,) de los pícaros hombres, y pone como un trapo á las mujeres.

Llevada de la envidia, al matrimonio combate sin cesar, y no perdona á todo el que se casa... por bolonio.

—¿Y es esto una mujer, voto al demonio?

—No señor. Esto es una solterona.

Para el dia 24 de Octubre el 1.º y 7 de Noviembre habrá unas interesantes Carreras en la Casa de Dn. Juan V. Pison. Correrá un Caballo de la Casa, con tres Caballos de Dn. Juan R. Santurio, asi es que pueden irse aprontando los aficionados.

Ayer llegó de San José, y pasará para su estancia, el Sr. Dn. Carlos Bonavita. Saludamosle.

Por falta de espacio no insertamos en este número una solicitada que nos ha remitido el Sr. Teniente Alcalde D. Diego Garat. Irá en el próximo.

—No hay pruebas que valgan: espere un poquitito.

—Amador, Amador dijo llamando. Aquel acudió al llamado de su madre.

—Mira hijo lo que me viene á decir este caballero, mira.

—¿Que cosa?

—Dice que no es cierto que su hijo está casado con Adelaida.

—No sabrà pues, este caballero, lo q' ha sucedido, respondió con aire burlon.

—Sé muy bien que se ha cometido una violencia y tengo documentos para probar que el matrimonio á que se arrastró á mi hijo, es completamente nulo.

—¿Cuales son las pruebas? preguntó Amador. Averlas.

—Aqui estan dijo don Dámaso.

—Bueno. si V. tiene pruebas, nosotros tambien: veremos quien gana.

—Las pruebas que yo tengo son incontestables. Convento, dijo don Dámaso, en que mi hijo hizo mal al venir á una cita era un lazo que se le tendía.

—Si, cuando menos se le habia de dejar que hiciera lo que quiciere, dijo doña Bernarda.

—En fin, señora, replicó don Dámaso, vuelvo á decir á V. que el casamiento es nulo. Reflexionen Vds; y si mañana no he

A última hora llegó ayer de San José nuestro Director y las demas personas que lo acompañaron.

Podemos avisar al comercio que el Sr. Contrastador de pesas del Departamento, no establecerá oficina en este pueblo, salvo resolucion superior del Gobierno.

AVISOS DEL DIA

“EL URUGUAY”

Diario de la mañana

DIRECTOR Y REDACTOR

Isaac de Tezanos

Aparecerá en su 2.ª época

El 18 del corriente

JUDICIAL

Por disposicion del señor Juez L. Departamental doctor don Isaac Gil se hace saber que don Fernando Velasco no pueda transferir, ceder, ni enagenar de manera alguna los bienes que tanto á él como á su señora hermana doña Concepcion Velasco de Braga pudieran corresponder en la herencia proindivisa de don Francisco Velasco.

San José, Setiembre 25 de 1880 — Sixto Dela Hanty, Escribano Público.

tenido una contestacion favorable me presento al Juez.

Salió sin saludar y se dirigió á su casa.

XXVI.

No era don Dámaso Encina capas de tomar determinacion alguna en asuntos de trancedencia por consejos de su propio dictamen; de manera que al llegar á á su casa llamó á su mujer y á Leonor para consultarlas sobre la marcha que convenia adoptar en trance tan difiril y delicado.

Al oir la relacion del case, doña Engracia estuvo en peligro de accidentarse.

—¿Casado con una china! dijo con voz ahogada.

Don Dámaso se tomó la cabeza con las dos manos exclamando:

—Pero hija, el matrimonio es nulo, ¿no vez que tenemos pruebas?

—¿Que dirán, por Dios, que dirán. volvió á exclamar doña Engracia.

—Papá, dijo Leonor, ¿no dice V. que Martin fué el que imaginó buscar las pruebas que V. tiene?

—Si, hijita, Martin

—Creo que lo mas acertado entonces seria llamarle.

—Tienes razon, contestó don Dámaso. Hizo llamar á Martin que se presentó

AVISOS

LA MONTAÑESA

Fábrica de tabacos á vapor

Tabacos blancos y negros en hebra y picados.—Elaboración de cigarrillos negros generales y especiales

Se pican tabacos de todas clases, desde dos libras hasta la cantidad que se quiera á precios módicos.

—Calle 18 de Julio N. 43.

Pedro Gordon

S. 30 1 m.

AL PUBLICO

Un juicio temerario que ha promovido mi hermana Concepcion Velazco contra mi Sra. madre, motiva un aviso de interdiccion contra mis bienes que se ha dado á la prensa.

Mientras dure aquel juicio en el que me creo asistido de derecho ruego al público suspenda todo comentario.

Trinidad, Setiembre 27 de 1880.

Fernando Velazco.

S. 30—1 m.

APRENDIZ

Se necesita uno en esta imprenta, que sepa leer y escribir.

al cabo de cortos instantes.

—Y ahora ¿que hacemos? le preguntó don Dámaso.

—Yo estoy persuadido que todo es una farsa, contestó Rivas.

—Es necesario comprar el silencio de esas gentes, dijo Leonor á Martin.

—Es cierto señorita, repuso este.

—Mi papá está pronto á gastar lo necesario replicó Leonor.

—¿Como no! cuanto sea preciso exclamó don Dámaso.

—A lo menos me comprometo á hacer lo humanamente posible para arreglarlo, contestó Rivas con tono resuelto.

—Excelente, exclamó don Damaso ¿que re V. llevar una libranza á la vista contra mi cajero?

—No será malo, dijo Martin.

Don Dámasa pasó al escritorio para firmar el documento.

Pocos momentos despues Martin llegaba á casa de doña Bernarda y entraba al cuarto de Amador á quien encontró escribiendo para pedirle una entrevista á Agustín.

Como Amador ignoraba el objeto de aquella visita, tomó un ayre de seriedad para saludar á Martin.

—Vengo de parte de don Dámaso Enci-

EL DOCTOR

GREGORIO RIGUERA Y GONZALEZ

Médico cirujano del Hospital General de Madrid, ofrece sus servicios profesionales al respetable público de la localidad y habitantes de campana.

Consultas públicas, Sabados y Domingos, de 10 á 2 de la tarde.

Gratis á los pobres

Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Consultorio—sito en la Cordovesa, al pié de la casa de negocio de D. J. Pizon.

José P. Nogueira y Pelayo M. de Pena

ESCRIBANOS PUBLICOS

DURAZNO

Ofrecen sus servicios profesionales al vecindario del Departamento de SAN JOSE y especialmente al de TRINIDAD.

Se ocupan de arreglo de testamentarias, liquidaciones de sociedades y defensas ante cualesquiera autoridades, trasladándose en cualquier momento á todo punto donde se les solicite.



na, dijo este, con el encargo de ver á V.

—Aqui me tiene, puas.

—Mi objeto es arreglarme con V. sobre este desagradable asunto de Agustín.

—Que mas arreglado de lo que está.

—Don Dámaso me ha dicho que si V. confiesa la nulidad del matrimonio y ofrece alguna prueba de seguridad que ponga á la familia de Agustín al abrigo de todo cuidado en este punto, don Dámaso le ofrece alguna indemnizacion para transar amigablemente.

Amador se quedó pensativo.

—Vd. puede hacer terminar este asunto ahora mismo, prosiguió Martin, sacando el vale de don Dámaso: Vd.

—¿Que es esto? preguntó Amador.

—Vd. pidió ayer mil peses á Agustín; pues bien, su padre los ofrece á V. en cambio de una carta.

—¿De una carta? Y que quiere que le diga?

—Lo que V. acaba de decirme: que quiso castigar á Agustín y fingió un casamiento.

—Vaya, pues, dijo sonriéndose, dícteme V. la carta.

Dictóle entonces Martin una carta en la que Amador esponia las razones que habia tenido para castigar á Martin. Ter-

DR. JOSÉ BALBONA

MÉDICO DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

Ofrece sus servicios profesionales al respetable público de Trinidad.

Consultorio, calle 4 de Octubre N. 49, casa de los Srs. Rodriguez y Nin.

Hora de consulta de 12 1/2 á 2 de la tarde.

GRATIS, A LOS POBRES

Dolor de muelas

CURADOS CON EL

«AGUA ODONTÁLGICA»

Preparado por el Farmaceutico Pedro Valentin Heguz, propietario de la Farmacia de «La Tortuga» en Montevideo calle Uruguay N. 82. Este precioso medicamento q' tantas curas ha hecho en la Capital, se halla en venta en esta únicamente en la casa de los Srs. Pedro Olarte Hnos.

A. 12—6 m.

DOCTOR

CAYETANO CADARIO

Médico—Cirujano—Partero

Ofrece sus servicios profesionales tanto al público de la localidad como á los habitantes de la Jurisdiccion.

Se recomienda como partero especial por los estudios que tiene hechos al respecto.

Su domicilio, calle 4 de Octubre N. 12, casa de D. Luis Berretta.

minada esta esplicacion.

—De quien se valió V. para esto? preguntó Rivas.

—De un amigo sacristan.

Terminada la carta Amador firmo y recibió el vale devorandole con la vista

Rivas volvió á casa de don Dámaso lleo de Alegría, por que esperaba que con el buen éxito de su comision, no podia menos que encomendarle favorablemente á los ojos de Leonor.

XXVII.

Guardó Amador, como guardaría una reliquia un devoto, el documento que lo hacia dueño de mil posos y se dirigió al cuarto de Adelaida.

—Todo está arreglado, la dijo, refiriendole la entrevista que acababa de tener con Martin, con todos sus pormenores, excepto lo referente al vale que tenia en el bolsillo.

Mil pesos era para el hijo de doña Bernarda una suma enorme. La facilidad con que la ganaba, léjos de satisfacer su ambicion, la despertó mas poderosa, sujiriendole la siguiente reflexion que hizo en voz alta:

—Si no nos huviesen vendido, otro gallo nos cantaria. Se me pone que Edelmira